



### Respuesta a la coherencia

La producción limpia refleja la armonía en la naturaleza y ello podría considerarse una obviedad. Sin embargo, las condiciones generadas con algunas de las intervenciones del ser humano parecen por momentos colocarnos en polos opuestos. Ante esta situación, el conferencista invitado a la VII versión de la Cátedra Lasallista Hermano Néstor Suárez Alzate, doctor Abadio Green Stocel, expresaba el 3 de noviembre de 2017 en la Corporación Universitaria Lasallista, que hay que volver al origen, identificar las interferencias y pasar del lamento a la sanación.

Desde la identificación de interferencias en la producción limpia, hay que lograr que la tecnología se constituya en un espacio de reflexión y aporte, que abra posibilidades de recuperación y transformación del entorno que ha sido intervenido con afecciones en su equilibrio.

Siguiendo el mensaje del Papa Francisco en la homilía en Medellín-Colombia en 2017: “*hay que ir a lo esencial, a lo que cuenta y tiene valor para la vida...*”. Esa es la invitación permanente de Producción + Limpia, que convoca a la interacción armónica entre los elementos desde los cuales diferentes culturas se han explicado sus respectivos entornos, desde la convicción de que todo está relacionado.

De esta forma, Producción + Limpia habla de la coherencia en las acciones, en las que deben estar presentes el respeto y la calidad en lo que hacemos, de forma que los recursos se destinen para lo que es su razón de ser: el bienestar.

Frente a ello surge el cuestionamiento al antropocentrismo, porque como seres humanos, más que ser el centro del universo, estamos en una relación de ecología integral, tal y como lo presenta la Carta Encíclica *Laudato Sí* del Papa Francisco al hablar del cuidado de la casa común. Allí está la convicción de que: “*Nada de este mundo nos resulta indiferente*”, porque en una permanente conexión se debe evidenciar que estamos “*Unidos por una misma preocupación*”, de forma tal que al hacernos conscientes de ello puedan emerger comportamientos que intervengan de manera coherente temas como “*Contaminación, basura y cultura del descarte*”.

Son afirmaciones contundentes en *Laudato Sí: la Pérdida de biodiversidad, el deterioro de la calidad de la vida humana y la degradación social, en un marco de inequidad planetaria*, por lo que hay que actuar de manera decidida ya que: “*Estas situaciones provocan el gemido de la hermana Tierra, que se une al gemido de los abandonados del mundo, con un clamor que nos reclama otro rumbo (L.S 53)*”.

La Producción + Limpia enriquece lo que hacemos, porque espíritu y cuerpo deben responder unidos a un bien general. Las regiones de esta Colombia que habitamos están llenas de posibilidades, en las que confluyen todos los actores estratégicos, tal y como ocurrió con la Corte Constitucional al afirmar en la Sentencia T – 622 /16:

Las actividades contaminantes producidas por la explotación minera ilegal pueden llegar a tener impactos directos sobre la salud de

las personas y adicionalmente, otra clase de impactos indirectos sobre el bienestar humano, como la disminución de productos del bosque que afecta el balance alimentario y medicinal, y puede producir cambios en las prácticas tradicionales, usos y costumbres de las comunidades étnicas asociados a la biodiversidad.

Lo que llevó a declarar “*la existencia de una grave vulneración de los derechos fundamentales a la vida, a la salud, al agua, a la seguridad alimentaria, al medio ambiente sano, a la cultura y al territorio de las comunidades étnicas que habitan la cuenca del río Atrato y sus afluentes...*”, y a reconocer “*al río Atrato, su cuenca y afluentes **como una entidad sujeto de derechos** a la protección, conservación,*

*mantenimiento y restauración a cargo del Estado y las comunidades étnicas...*”.

Es un hecho entonces tener en cuenta que asumir el medio ambiente y la producción más limpia hablan del ser desde su esencia. Así, en la constitución de ciudadanía, han de prevalecer el autocuidado y la atención del entorno, en trabajo en red, tal y como funciona el cosmos, como parte de un todo que busca el bien general, en respuesta afirmativa a la coherencia con la naturaleza.

**Lucía Mercedes De la Torre Urán, PhD**  
Vicerrectora Académica y directora del Grupo de Investigación en Diálogos Diversos-GRINDIS-Corporación Universitaria Lasallista.